

# EL MONAGUILLO

PERIÓDICO POLÍTICO SÉRIO-JOCOSO

QUE SE PRESENTARÁ AL PÚBLICO TODAS LAS SEMANAS UNA VEZ

PRECIO  
—  
Trimestre, 1 pta.

DIRECTOR — JUAN JIMÉNEZ LÓPEZ

Toda la correspondencia se dirigirá al Director

## VERDAD

Nuestras aseveraciones sobre el triunfo de la candidatura liberal en las elecciones de Priego-Cañete, no han sido desmentidas.

Lo dijimos en el número anterior: *triunfo en toda la línea del distrito de Priego-Cañete*, siendo elegidos los mismos candidatos que expusimos al conocimiento del público.

D. Nicolás Díaz Zafrilla.

D. Julián Segóvia.

D. Galo Díaz.

Nos hemos salido con la nuestra.

Somos profetas y desde ahora no tememos en asegurar que será aclamado diputado á Córtes D. Juan Correacher.

## RETROGADOS

Con mil amores arrojaríamos la pluma con que trazamos uno y otro día la reseña triste y vergonzosa de la política militante en nuestro país, desde que dejó las riendas del poder el partido liberal y le sustituyó el bando conservador.

Pero el cumplimiento del deber que hemos adquirido con el público, nos obliga bien á pesar nuestro el ocuparnos de viles ruindades que barajadas con la calumnia, hacen más torcidos los propósitos ambiciosos mezquinos de algunos que hoy ocupan un lugar respectivo en España y en esta provincia, en las esferas del poder é influyen en los destinos de la cosa pública.

Deslenguados que para poner en planta las estrechas ideas y sus fines ambiciosos y egoistas, no reparan en medios, aunque sea violando las leyes divinas y humanas con el dicitio y la calumnia miserable, esparcidas en menoscabo de reputaciones honradas que por mucho que estos reaccionarios quieran empañar, nunca ni por nunca podrán conseguirlo.

No es lo que dejamos escrito una hipótesis que por defender un tal partido, ó cual parcialidad, levantamos la voz para contradecir un sistema político

ó una personalidad á quien le tengamos rencor ó envidia.

Nada de eso.

Como ejemplo, tomamos por estudio lo contenido en un artículo intitulado *Las elecciones provinciales* insertado en un periódico que tiene por título *El Conservador*, que se publica en esta localidad.

¡Bien sirve á quien bien le paga, este adalid de partido conservador mestizo!

No se puede ver más cinismo que el que desprende de sus columnas este órgano de la prensa de la mogigotocracia del siglo XIX, al querer clavar su aguijón venenoso sobre esa defeusa del ciudadano, valla que se antepone al despotismo del pasado: el Sufragio Universal.

Sin querer conocer que no estamos en los tiempos de Aristóteles, en que se creía la esclavitud como derecho natural, este órgano de la prensa española, queriendo seducir con apariencias engañosas á los hijos de esta provincia, presenta el Sufragio Universal como el conjunto de todos los males que puedan caer sobre un pueblo sea de la condición que sea.

Para este periódico defensor del bando mestizo, la mayoría de los electores que por justicia de soberanía popular van á exponer su voluntad, son unos *vendidos*, que sin conciencia emiten su voto en los comicios por un *vaso de vino*.

¡Insensatos los que tal escriben!

No queremos ser muy estensos en digresiones con estos hombres, que apegados á un *modus vivendi* de la política, blasfeman de tal manera y apóstrofan envueltos con el manto de la inmunidad y escupen como la víbora á todas las clases que repetan el derecho de ciudadanía desde las más elevadas hasta las más humildes.

Pero no es posible que se consolide lo que con tal rebajamiento de miras piensan algunos, y cuanto más calumnian, cuanto más tratan de imponerse á los verdaderos liberales, más apartados se hallan de la opinión.

De ese falanje de fuerzas del siglo XIX que no los quiere, porque de seguir sus doctrinarismo político, iría herido el honor de todo el que se precie de noble y generoso; de todo el que tienda á la felicidad de la patria, bienestar que no se podrá conseguir si al pueblo se le escatiman sus derechos y libertades.

Y como punto razonable para legitimar la garan-

tía del Sufragio Universal, hé aquí como esta Isis, velada del progreso humano, es el escudo con que el buen liberal se defiende de las acechanzas del despotismo que nos quieren implantar los amigos del periódico *El Conservador*.

¡La ambición de mando les ciega!

No conocen todos estos retrógados que hemos llegado á un día en que la verdad resalta sobre la mentira y por mucho que agucen su imaginación, por mucho que gasten las fuerzas trabajando para entorpecer la marcha del progreso, siempre á la vista del pueblo saldrá la libertad, sonrosada y hermosa, como la Vénus mitológica del seno de las aguas.

Amigos y sostenedores de *El Conservador*.

Si el Sufragio Universal es tan antisocial; es tan perturbador; es tan inmoral; si se teme por el solo restablecimiento de esta ley un desquiciamiento en la sociedad.

¿Porqué vuestros candidatos corren leguas y leguas para mendigar un voto, como recientemente tenemos ejemplos en esta localidad de la conducta del bando mestizo?

¿Por qué no seguís vuestra escuela conservando la pureza de principios, como la seguimos los liberales?

Pero ¡ah! representais una farsa.

El interés os ciega y sois los parásitos de todos los partidos que se llaman de orden.

¡Que apariencia más hipócrita demostrais cuando queréis conseguir un fin.

Al fin y al cabo *persas* convertidos en *polacos* y en *mestizos*; bien os conoce la generación presente, por eso no pasará á creer á esos inspiradores de *El Conservador* que hacen protestas ante la Junta del Censo, representación genuina del Sufragio Universal y envilecen á los que ván á cumplir el deber de este sacerdocio en las urnas, vituperándoles desde las columnas de sus periódicos.

Nosotros nos congratulamos por lo que toca á Cuenca, para decirle á ese pueblo que tan obcecado ha ido á elevar á los candidatos del bando mestizo.

Mirad vuestra obra: aún no habeis acabado de concluir, cuando el edificio se os viene encima de vuestras espaldas.

*El Conservador*, la voz pública de los que elegisteis, os trata de *beodos*, masas inocentes, elevad á mestizos, que ellos os darán el pago, con la calumnia, con la mentira y con el desprecio.

## A TRAICION

*Hiriendo por la espalda* (como vulgarmente se dice) á honradas personalidades cuya acrisolada conducta política es de todos conocida, hemos leído una carta sin fecha ni firma, publicada en el semanario *carlo mestizo* (que de todo tiene la *viña del Señor*) llamado *El Conservador*.

Deja este periódico según claramente esplica á la cabeza de este infame libelo, la responsabilidad al

anónimo, bonita manera de rehuir los golpes cuando se quieren *tirar piedras allejado del vecino*, costumbre muy en boga entre *neos, jesuitas y mestizos*, que no podrán desmentirnos, porque la historia del periodismo español lo canta claro y para ejemplo no hay más que repasar las colecciones del *P. Cobos*, *El Papelito de Madrid*, *Los Descamisados*, y las célebres cartas del *Angel Esterminador*, y se quedará convencido el más incrédulo y apasionado.

Es cuestión de escuela de esta *gentecilla herir por la espalda*.

Pero eso no nos coje de sorpresa.

¿A quien se le ocurre decir publicamente, que una redacción de un periódico no conoce la procedencia de un escrito y el autor del contenido del asunto?

Solamente á nuestro órgano *El Conservatis* que en esta ocasión quiere que comulguemos con *ruedas de molino*.

Bien sabe esconder la mano y buscar un pagano de *los platos rotos*, pero nosotros somos como aquél personaje de *El Barón de la Castaña*, que dice:

*Yo me llamo traga bolas,  
pero esas no me las trago.*

Bien sabe la redacción de *El Conservador* quien es el autor anónimo y conociéndole, dando tales calumnias á la luz pública, se hace tan acreedora á la censura de las gentes honradas, como el que dispara contra el prógimo escondiendo la cara.

No quisieramos ser tan acerbos, pero aunque sea desagradable para algunos, tenemos que ser ágrrios y en esta ocasión hay que responder con la sávia aspera de *Mingo Revulgc*.

*Vosotros lo habeis querido: Vosotros teneis la responsabilidad: esto dijo el Profeta del Islamismo.*

Otro tanto expresamos nosotros.

Si con dieterios venis, con dieterios os responderemos: si con amenazas, con amenazas: si con hechos, con hechos.

El partido liberal no se doblega tan facilmente: está cubierto de una tan aceradas malla, que por damasquina que sea la hoja que penseis esgrimir sobre su seno, nunca podrá el mesticismo herirle, porque ésta se romperá al primer golpe.

Y os lo vamos á provar.

No nos atrevemos á hechar la culpa al *ciudadano anónimo* que presenta *El Conservador*, que bien pudiera ser un ente imaginario, pero por si acaso existiera, vamos á contestar á tan graves calumnias.

Cuatro puntos abraza la cuestión.

El primero, habla del tan cacareado pleito de *Las Majadas*, arma traidora de que se valen algunos envidiosos para oscurecer una figura que su aureola les eclipsa y nunca ni por nunca, pueden borrar un nombre ilustre recomendable ante todos los centros del saber humano de la vieja Europa y de la jóven América.

Este punto por hoy lo dejamos sobre el tapete, pues ya habrá ocasión de responder con la profusión de datos y aseveraciones necesarias para esponer la verdad.

El segundo, trata de la honrada personalidad de D. Nicolás Díaz Zafrilla, diputado provincial electo por Cañete.

¿Qué patriota será ese *ciudadano anónimo* que dá patente de liberal?

¿Pensará excomulgar á D. Nicolás, para bautizar á D. Casildo, á D. Constanco, ó á D. Juan Miguel?

¡Vaya un pontífice!

Con la calumnia, ¿pensará echar al acólito liberal de la iglesia de la Libertad, para meternos en ella, á los fariseos del *neo-carlo-mestizos*?

Esto no se le ocurre á nadie más que al diplomático y sofista *Conservatis*, ó al *ciudadano anónimo*, de que nos ocupamos.

Pues sepa *El Conservador*, el ente imaginario ó el *ciudadano anónimo*, que el honrado D. Nicolás, nació liberal, es liberal, será liberal y morirá liberal.

De los pocos en quien tenemos fé, es en el señor Zafrilla.

En cuanto á sus procedimientos buenos ó malos, bien lo acredita su elección, en que le ha ganado la mano á los *mestizos*.

Ahí tocan.

Justifique *El Conservador*, el ente imaginario ó el *ciudadano anónimo*, esos *pecadillos* de D. Nicolás, lo de *liberal de nuevo cuño*, los *antecedentes carlistas*, lo de *tendencias conservadoras*, las *funciones y confidencias á las órdenes de Villalain*.

¿A qué no se atreve?

¿Será tan liberal como D. Casildo, este ente imaginario ó *ciudadano anónimo*? Lo que no tememos en afirmar es que es un embustero calumniador, que con ese lenguaje que usa del vituperio, es como la serpiente mitológica que escupe veneno.

Persuadidos estamos, que no podrá sostener lo dicho en *El Conservador*, pero nos resta decirle en defensa de un hombre honrado y liberal, como don Nicolás Díaz Zafrilla, que tenemos el valor moral, el único valor necesario, para llamar asesinos y traidores á los calumniadores.

En el número próximo seremos más explícitos y contestaremos á los dos puntos que nos restan, para hacer aclaraciones necesarias al público y que sean desmentidas las calumnias que estampa en sus columnas *El Conservador*.

Nos falta espacio: pues las pequeñas dimensiones de EL MONAGUILLO, nuestras tiranas, nos obligan á ello.

Hasta el número próximo.

## NOTICIAS

El candidato mestizo que se presenta en las próximas elecciones de diputados á Cortes, Sr. Sánchez Toca, por el distrito de Tarancón, sigue tocando el violón á toda orquesta.

Aunque tiene un *paraguas muy grande* (según su frase), el chubasco arrecia, y no será difícil, que dicho *artefacto*, se vaya al diablo con el Sr. Toca.

Por nosotros puede irse.

Cuanto antes mejor.

Y que no venga por el distrito de Tarancón.

(Música del «*Hombre es débil*»)

SILVELA.—¡Ayl Toca, Toca,

Toca te veo,  
que tus narices  
son un sombrero.

—  
Te llevaré muy léjos

TOCA.—Nos vamos á cansar

SILVELA.—Prepara tus trebejos  
y vamos con Pidal.

¡Con Pidal!

¡Con Pidal!

—  
TOCA.—(Con cara atiplada por las circunstancias.)

Yo no suelto el Ministerio  
por un cascarón de nuez,  
porque con tus elecciones  
nos vamos á fondo en él.

Ya verás,

Ya verás,

como al fin y á la postre  
nos echarán.

## RECITADO

SILVELA.—Moin ingrato, como pagas mis desvelos, sabiendo que he seducido á D. Mariano, para que apoye tu candidatura por el distrito de Tarancón.]

¡Qué poca fé...!

TOCA.—D. Francisco, esa no cuela que á mi el *pesquis* no me falta, ni con la influencia de Cánovas, ni con el apoyo de D. Mariano, nunca seré diputado por Tarancón, porque allí *el conde que paga, es el verdadero conde* y por eso retiro mi candidatura... que no quiero hacer el Cristo.

Fin de la escena.

Más pedradas al tejado de D. Gil.

Leemos en *El Liberal*.

»Entre los liberales de Cuenca parece que ha producido muy mal efecto la política que el senador fusionista, don Gil Rogel, pues se dice que recomienda las candidaturas adictas á los Sres. Arribas y Catalina, en los distritos de Cuenca y Cañete, mientras él presenta su candidatura como fusionista por Valencia.»

También se dice que en la ciudad de Turia, se comentan de muy mala manera estos contubernios del peor género.

Pero esto no alcanza á D. Gil, que al fin y á la postre su delicadeza está satisfecha.

¿A que no aciertan nuestros lectores quien es el *pagano* de estas inconsecuencias?

Pues el Sr. Mantea, hijo político del afortunado maderero, al que se le vá cierto distrito de la mano debido á la manera de proceder del señor *papaito*.

Aunque bien sabido es, que D. Gil, es un verda-

dero suegro, y sino que lo diga *El Mercantil Valenciano* que tiene datos para presentar las bondades de D. Gil, para con su hijo político el Sr. Manteca.

EPIGRAMA

A Gil que pasa por ser  
el más bruto del lugar,  
un título han dado ayer  
queriendo su nombre honrar.

Y fórmula tan bastarda  
por injusta me subleva,  
pues el título y la albarda  
debe honrarlos quien los lleva.

M. DEL PALACIO.

Dice *El Conservador* que el Sr. Lumbreas, formuló en el acto del escrutinio general de las elecciones de Priego-Cañete, varias protestas en contra de la candidatura proclamada, que afectan al procedimiento electoral.

¡Hombre, que nos cuenta usted!

Que dichas declaraciones, contradictorias á aquellos lógicos acuerdos, *no fueron admitidas* por la Junta del Censo y *el interesado protestó de este acuerdo, reservándose el derecho de hacerlas valer ante quien corresponda.*

¡Estás fresco Constancio!

Si como de oposición, la candidatura de Priego-Cañete, tiene la elección ganada leal y legalmente.

Si fuerán los candidatos defendidos por su correligionario Salustio, ya sería otra cosa.

Pero de oposición y hacer trampas electorales, eso no sucede en los períodos *canoveros*.

No se meta Ud. á redentor Sr. Lumbreras.

Hable con D. Juan Miguel y entonéle aquellos versos del inmortal Jovellanos,

*Se quejan mis clientes*

*De que pierden sus pleitos; pero es en vano.*

*A mí que más me dá, si siempre gano.*

Pero eso de *hacer valer la protesta ante quien corresponda*, nos huele á calabazas.

De las voluminosas que dá la Junta Central del Censo.

De *El País*.

«¿Es cierto que en la carretera en construcción de Cañaveras á Tortuera, provincia de Cuenca, se ha hundido un puente construido en el río Escabas á los cinco días de quitarle la cimbra, y que dicho puente ha costado á la nación *setenta mil duros*?

¿Es cierto que está ruinoso otro puente construido también hace poco sobre el río Guadiela, en el término de Priego, como el anterior, y que ha costado nada menos que *un millón*?

En caso afirmativo, se conoce que el actual Director de Obras públicas, D. Mariano Catalina, diputado á Cortes por dicho distrito, lo representa bien y vela por sus intereses.»

Ya se conoce por lo que vela bien el Sr. Catalina, por la Dirección y otras pequeñeces de esa *indole*,

Sentimos de todas veras la pena que embarga á nuestro compañero en la prensa, el director del colega local *El Maestro de Escuela*, profesor Secretario de la Normal de esta provincia, D. Cayo J. Martínez, por la irreparable pérdida de su señora madre, acaecida el día 8 del corriente.

Le deseamos resignación para sufrir tan amargo pesar.

VARIETADES

BECQUERIANAS

Volverán otra vez los liberales de seguro, muy pronto aquí á mandar, á difundir sus planes progresivos en esta Capital.

Pero aquellas promesas tan lanzadas que á D. Pepe le dieron la *vota*, aunque se canonicen á Catalina.

Esas... no se verán.

Volverán inspectores ingenieros carreteras y puentes á estudiar, al admirar tamañas construcciones, pasmados quedarán.

Pero las largas grietas que presentan los puentes de Alcantud y Castellar, por mucho que se tapen con *betunes*, esas... si se verán.

Volverá á marcharse don *Castito*, de este pueblo que le fué tan tutelar, pero ante su *consecuencia* el *fusionismo*, música le dará.

Y cesante en la tierra gaditana al ver que otros se comen el turrón, suspirando al viento dirá *¡Oh triste...!*  
*¡Qué tiempo se pasó!*

Volverán los serranos de Cañete en el sufragio, sus votos á emitir; con hurras aclamado diputado será Juan Correacher.

Ni porque balen los *borregos del Señor*, ni Constancio represente el *mancomum*, por mucho que se afane don Casildo, su *señorio* perdió.

Cuando surjan peligros inminentes, cuando el calismo nos trate sin piedad, volverá el *canovero mesticismo*, con el *Chapa* á brillar.

Y entre el turbión de glorias y venturas que nos ha de traer la libertad, el de Arribas, Redondo y Catalina, al Norte marcharán.